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带货成绩如何？
商家说法不一商家说法不一，，大多持观望态度大多持观望态度

“虚拟主播上线后，成交转化率是真人的
1.93 倍，平均每日 GMV 相比较真人增长 7.5
倍。合作一个月后，我们就取消了真人直
播。”酒类商家国台酒相关负责人告诉记者。

这位负责人透露，虚拟主播的最直接优
势是能够降低直播成本，因为人类主播往往
需要系统培训和大量资源去孵化。同时，也
解决了场地和场景的问题，通过线上模拟就
能提供不同风格的直播间，而不需要搭建实
体的直播场景。在时间上，虚拟主播也能做
到全天24小时不间断，这是人类主播无法做
到的。

另一工业品商家“代尔塔”相关负责人则
表示，今年1月使用数字人直播以来，直播成
交额有了99倍增幅，成交转化率达11%，是真
人的31倍，效果增幅十分明显。而此前公司
使用真人主播时，由于工业品不是热门直播
品类，而且没有配备专业直播出镜与运营人
员，因此观看人数、GMV均不足预期。

尽管虚拟主播对于部分商家效果明显，
但有业内人士直言，虚拟主播目前的转化率
并不高，带货能力也远不如真人主播。

“现在的虚拟主播带货画面很粗糙，话术
也很简陋，小学生都看不下去。”一位抖音头
部直播间负责人坦言。

他介绍，由于直播带货是一个需要主播背
书的行业，虚拟主播很难吸引人类下单，除非
卖的商品在价格上有特别大的吸引力，“比如
一款手机原来卖6000元，现在直接5000元售
卖，降价1000元，才会有人下单，但这并不来
源于主播的吸引力，和货架电商没有区别。”

另一位头部美妆品牌负责人告诉记者，
目前数字人在店播中应用并不广泛，主要用
于深夜11点至12点期间，重要的节日促销和
黄金时间并不会使用数字人。

“目前使用数字人的主要原因还是因为
真人主播成本太高。”该负责人透露，数字人
直播的成本近年来下降趋势明显，从每小时
几千元降价到了几百元，整体成本远低于真
人主播，因此在观众人数较少的时间段进行
直播，有利于弥补真人主播难以24小时不间
断直播的劣势。

记者查询发现，目前定制一个AI数字人
主播，最低每月费用仅数百元左右，还可以自
由选择形象，已经在不少品牌商家的直播间
内有所应用，目前其功能主要作为真人主播
的补充，但对于进一步发展，大部分商家和直
播公司持观望态度。

仍属发展初期
距离成熟或需要距离成熟或需要55年至年至1010年年

“数字人主播要发展成熟，最少要5年至

10 年的时间。”直播公司“交个朋友”相关负
责人告诉记者，首先需要其有内容创作的能
力，和观众进行互动和交流，其次，在绘图像
素和算法上，要求也很高，需要成熟的产业环
境作为铺垫。

“今年以来，无论是ChatGPT、虚拟人技
术都越来越成熟，李佳琦也感受到虚拟主播
在数据分析，包括随时切换展示场景当中的
优势。”谈到对虚拟主播的感受，头部直播公
司美腕相关负责人告诉记者，该负责人表示，
真人主播和用户互动上更加具有情感和更加
个性化，这是虚拟主播不能替代的。

大模型的快速发展，也为虚拟主播的发
展带来新的可能性。电商平台梦饷科技
CTO曹均涛告诉记者，目前数字主播在电商
中的应用还在起步阶段，“以前的数字人对用
户意图的理解不精准，很难和用户形成交流，
但是在大模型出现后，未来肯定能形成顺畅
的人机交互的。未来，大模型和数字直播结
合起来之后，才能真正用数字人直播来替代
真人直播。现在数字人直播只能和真人直播
形成补充。”

在天使投资人、人工智能专家郭涛看来，
随着众多科技企业纷纷涌入数字人赛道，使
用数字人直播的成本已经变得非常低，市场
上数字人直播一体机或软件也就几千元。虽
然成本并不高，但使用数字人直播赚钱也绝
非易事。

“不仅是数字人本身还存在一定的局限
性，还需要面临线上流量贵、获客成本高、市
场竞争激烈、转化率和留存率较低、退货率高
等一系列突出问题。”郭涛表示。

值得注意的是，在采访中，多家直播公司
谈到了相关政策监管问题。美腕相关负责人
认为，人工智能、数字人等新技术既给直播行
业带来很大的机会，同时也给监管也带来了
挑战，目前尚未有明确法规对虚拟主播给出
指导和界定，背后存在一定风险。

此前，已有平台出台对虚拟主播的监管
举措。5月9日，抖音发布《关于人工智能生
成内容的平台规范暨行业倡议》中提到，发布
者应对人工智能生成内容进行显著标识，帮
助其他用户区分虚拟与现实，特别是易混淆
场景；平台将提供统一的人工智能生成内容
标识能力，帮助创作者打标。虚拟人需在平
台进行注册，虚拟人技术使用者需实名认证；
平台将提供虚拟人的注册能力，并对已注册
的虚拟人形象进行保护。

“对虚拟主播的监管不必过度担忧。”艾
媒咨询CEO张毅告诉记者，“总体而言，虚拟
主播的监管难度比真人主播还是要低一些，
需要其背后的运营主体为其负责。展望未
来，其主要风险还是来源于人工智能高度成
熟后可能会带来的智能表达的不可控性。”

本报综合消息

直播带货将被“数字人”代替？
重金属铅是人体健康的重大威胁，

特别是对儿童生长发育阶段的器官、系
统可产生不可逆的损害。儿童使用的物
品比如玩具、学习用品等铅含量高，已是
影响儿童生长发育的重要因素。儿童遭
受铅暴露后可能出现智力下降、发育障
碍、注意力不集中等问题。

近日，有科研团队公布了《中国涂料
含铅情况基础研究报告》。研究团队测
量了生活环境和网售涂料中的含铅量。
85个环境样本中，发现接近一半网售的
工业涂料铅超标。一所儿童乐园的橙色
坐骑超标数百倍。超标背后，是商家在
儿童用品中对亮丽色彩的追求。鲜艳的
涂料下，可能隐藏着巨大的隐患。

《中国涂料含铅情况基础研究报告》
的调查参与方包括中国环境科学研究院
专家团队、北京市企业家环保基金会、中
国涂料工业协会、深圳和长沙的环保公
益组织等。该研究参与者毛达告诉记
者，与传统室内装修涂料环保指标很受
重视不同，他们测量了生活环境和网售

涂料中的含铅量。在停车场地坪、门墙、
共享单车、体育健身设施、道路标线等
85个环境样本中，一所儿童乐园的橙色
坐骑超标数百倍，排名第一。接近一半
网售的工业涂料与国家标准对比发现，
都存在铅超标的情况。而工业涂料，其
实距离我们的生活很近。

毛达表示：“很多公共场所使用的涂
料其实来自工业涂料，原来一提到工业
涂料，就以为只是用在工业场景中，距离
我们的生活很远，其实不是。儿童乐园，
游乐设施等，很多用的涂料就是工业涂
料，还有我们这次发现不达标比例中的
72%就是在停车场，地面刷一层漆，铅的
含量就非常高。还有道路标线，这次发
现通过检测不达标的比例达85%，我们
原来也没有意识到。通过调查才知道铅
的污染离我们不远，是由涂料带来的。”

除了五颜六色的油漆之外，一些室
外使用的溶剂型木器漆，也就是俗称的
油性漆，也是铅超标的重灾区。

毛达说：“对一些木质或者铁质的家
具所进行的涂漆，其所用的颜料属于含
铅的颜料，这一部分是所谓的重灾区。
虽然其用量不是很大，但是如果有些孩
子经常去触碰，甚至还有一些孩子有啃
咬的习惯，肯定会出现问题。”

中国环境科学研究院研究员张金
良是报告的主要撰写者。张金良介绍，
在生活中，物品刷上涂料后，经年累月，
涂层逐渐剥落变成小的粉尘，一部分进
入到空气里被吸入，另一部分经由手的
触碰进入体内。不管是儿童还是成人
都可以通过消化道、呼吸道和皮肤接触
将铅吸入到体内，儿童铅暴露之后，血
铅水平会上升。多项研究表明，仅需达
到 50 微克/升的血铅浓度，孩子就可能
出现智力下降、发育障碍、注意力不集
中等症状。油漆工或从事建筑拆除职
业的成年人也可能受此危害。而这背
后的问题在于，一些不合规产品仍然可
以畅通无阻。

张金良表示：“不达标的样品主要集

中在黄、橙、红、绿等这些颜色的涂料中，
这些涂料都是加入铅铬染料的。消费者
购买到的总铅含量超标的工业涂料和木
器涂料的几率比较高，现在木器涂料的
3C认证率还很低，认证不达标的产品比
例还很高，而且这些认证不合规的产品
多数都是总铅含量超标的产品。线上销
售的店铺，在介绍涂料产品中有一些虚
假或者不准确的信息，有些虚假可能是
有意的，有些是不清楚的、无意的。”

张金良建议，进一步完善相关法规，
限制铅的使用，研发无铅涂料，同时对人
们可直接接触到的地方，应该对铅含量
有所限制。

张金良强调：“第一，进一步完善我
们国家对含铅涂料限制的政策法规和标
准。比如，从限制可溶性铅到限制总铅；
第二，加强市场的监管力度，包括产品的
覆盖面、产品的种类等，这个覆盖面还包
括地理的区域和检测的指标；第三，要激
励国内大型的涂料企业研发新型不含铅
的颜料，帮助有困难的小型涂料企业进

行含铅涂料的配方调整；第四，严格规范
涂料产品的标识，包括产品的名称、标
签、介绍的内容以及执行标准等；第五，
加强涂料销售环节的监控，包括一些电
商平台；第六，关注人们可直接接触到的
地方，比如注意住宅、公共建筑物等一些
公共设施涂层的含铅情况，特别是幼儿
园、小学等幼儿和学龄儿童集中的地
方。”

涂料行业从业者黄达昌告诉记者，
目前大部分涂料的低铅化技术可行，成
本可控，应该大力加以引导。而一些企
业为了节省成本，仍然在使用含铅原料。

黄达昌介绍：“以前有一些生产厂家
所用的原料，是按传统的工艺来做，传统
的工艺要是出颜色，里面是含有重金属
的，其中一类就是含铅的原料，其颜色比
较丰富，有时候还比较鲜艳。当然这种
原材料在加工的过程中，不论是工艺还
是成本，并没有进行设备的改良升级，这
就造成重金属的残留。因为其效果颜色
相对比较丰富，且成本也比较低，所以一
部分的涂料厂家还在生产这种涂料。”

限制涂料铅含量并非无规可循。有
媒体做过不完全统计，2019 年至 2020
年，国家密集出台六部强制性国标。针
对木器、建筑用墙面、车辆、工业防护、船
舶和室内地坪六个用途，均提及铅的限
量。但黄达昌表示，国标中对于涂料含
铅量的标准，仍有不少空白亟需填补，国
家强制标准应该对各个场景下涂料的含
铅量都作出明确规定。

黄达昌说：“我们国家关于含铅涂料
是有国标规定的限制，一个是木器漆含
铅标准，另一个是墙面漆，就是平时所说
的建筑涂料、室内涂料等。但是在众多
领域的含铅标准中，还没有全面覆盖，有
些标准并没有出来。我建议国家在制定
相关标准时，把可溶性铅和铅的总量这
两个概念在不同领域都要进行强制性规
定。”

黄达昌建议，对公众尤其儿童可
直接接触到的场景面漆实施强制性低

铅标准。张金
良也建议家长
选择可靠的平
台购买玩具或
文 具 ，留 意 有
无 相 关 认 证 。
平时引导儿童
养 成 良 好 习
惯，不吃手，不
啃 指 甲 ，定 期
清 洗 玩 具 ，尽
可能减少铅暴
露的风险。

据央广网

200平方米的公司凌晨空无一人，一排排的电脑、手机陈列其中，全是数字人
在直播，仿佛一场没有人类的AI狂欢……

又是一年“618”到来，随着聊天机器人ChatGPT风靡全球，今年“618”，虚拟主
播也走进大众视野，记者了解到，目前在部分直播基地，虚拟主播已经广泛应用，
上面描述的画面，也已经成为现实。

艾媒咨询数据显示，2021年，中国直播电商行业的总规模达到12012亿元，预
计到2025年规模将达到21373亿元。据中商产业研究院预计，2030年中国数字虚
拟人整体市场规模将超过2700亿元，其中身份型数字人约1747亿元占比达65%；
服务型数字人约955亿元，占比达35%，市场发展空间广阔。

由“数字人”担任的虚拟主播，带货效果究竟如何？直播间是否将被AI改写？

鲜艳涂料下的危险：

儿童乐儿童乐园坐骑铅超标数百倍园坐骑铅超标数百倍


